



## Bibliographische Daten

Titel: Hans Sachs und seine Zeit  
Ersteller: Rudolf Genée  
Signatur: Amb. 8. 1285

Die Nutzung der Digitalisate von gemeinfreien Werken aus den Sammlungen der Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg ist gemäß den Bedingungen der [Creative-Commons-Lizenz Public Domain Mark 1.0](#) uneingeschränkt und kostenfrei erlaubt.

Im Sinne guter wissenschaftlicher Praxis wird gebeten, bei der Verwendung von durch die Stadtbibliothek im Bildungscampus überlassenen Digitalisaten stets die Quellenangabe in folgender Form zu verwenden: Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg, [Bestandssignatur + Blatt/Seite]

Im Interesse einer laufenden Dokumentation und der Information für Benutzerinnen und Benutzer erbittet die Stadtbibliothek die Überlassung von Belegexemplaren oder Sonderdrucken von Veröffentlichungen, die aus der Benutzung von Handschriften und anderen Medien in den historischen Sammlungen der Stadtbibliothek hervorgegangen sind. Sollte eine Abgabe nicht möglich sein, wird um Mitteilung der bibliographischen Daten der Publikation gebeten.

später eintretenden bairischen Erbfolgekrieg sehen. Die stets lauerten Gefahren gaben der Bürgerschaft eine erhöhte Energie und Spannkraft; und nach erlittenen Schäden suchte man um so eifriger einen Ausgleich in erhöhter Thätigkeit, sodaß trotz aller Beunruhigungen das Handwerk und die Industrie fortdauernd zu immer größerer Blüte sich entwickelte. Kanonen und Handrohre fertigte die Stadt nicht nur zum eigenen Bedarf; schon in der zweiten Hälfte des 14. Jahrhunderts war Nürnberg ein Handelsplatz für Geschütze und Pulver geworden, und später — im Jahre 1517 — wurde in Nürnberg die Erfindung des Feuer- schlosses für Handrohre und Musketen gemacht. Um 1500 erfand ein



Willib. Pirckheimer,  
in seinen jüngeren Jahren (nach einer Medaille).

Nürnberger, Peter Hele, die Taschenuhren, auch Sackuhren und in der ersten Zeit auch „Nürnberger Eierchen“ genannt. So unvollkommen auch anfänglich diese Taschenuhren noch waren, so ist doch der Nürnberger Peter Hele der Erste gewesen, der es unternahm, ein Uhrenräderwerk auf einen so kleinen Raum anzuwenden.

Der Handel und die Wissenschaft, die verschiedenen Handwerkszweige und Künste wuchsen in ihrer sich gegenseitig fördernden Wechselwirkung. Sowie die zahlreichen Kompaßmacher in Nürnberg zugleich im Dienste der Wissenschaft und des Handels standen, so bildeten sie auch für die Stadt einen einträglichen Gewerbszweig. Im Anfange des 16. Jahr-

Kunst und Handw...

hundert, nach der  
Zertrümmung nach  
als dreißig Kompa  
wirkten, sehen wir  
eines Peter Bischof  
vielfältigen Thätigkei  
und Roschmiedekun  
Bedeutung erhoben.  
Beziehung fördernd  
Produkte jener Län  
steine, wertvolle Ho  
sachsten Erzeugnisse  
wurden. Mit den f  
außen, sondern man  
schmückten und zu  
scheidenster Art, w  
Geschlechts mannigf

Von dem Nürn  
selbst giebt uns ein  
bezeichnet, Kunz H  
Gedicht der loblich  
geschrieben ist, erhe  
Marktverkehr viel  
dem nahezu fünfzig  
Rosenplüt. Wir er  
Nürnberg zum Ka  
geführten geistlichen  
zunächst:

D  
Da  
Die  
Die  
—  
Die  
M  
Eh  
Da  
J  
B